
ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК ДЕЛОВЫХ КРУГОВ АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ � Издается с 1999 года � № 12 (491) � 05.04.2010

Газета отмечена 
знаком отличия 
«Золотой фонд 
прессы – 2009»

Наш сайт в Интернете
www.BCLASS.ru

ISSN 2078-7693

Важная новость

Социальный дисконт
Продукты в первом в Архангельске социальном 

мясном магазине на Мостовой, 16/1, стали еще до-
ступней. С 1 апреля здесь действуют скидки в 10% для 
ветеранов ВОВ, пенсионеров и многодетных семей.

Магазин, открывшийся в феврале, успели полюбить 
многие архангелогородцы. Неудивительно, ведь мясное 
изобилие – охлажденная свинина, телятина, баранина, а 
также кролики, гуси и утки – здесь стоит на 80-130 рублей 
дешевле, чем в среднем по городу. Никакого секрета: ма-
газин открыт при фермерском хозяйстве, товар идет на 
прилавок без накруток и посредников. Это и позволяет 
установить доступные цены и предложить продукты от-
менного качества на самый требовательный вкус.

Сейчас товар стал еще более доступным. Чтобы по-
лучить скидку в 10%, достаточно представить удосто-
верение ветерана ВОВ, пенсионера или справку, под-
тверждающую статус многодетной семьи. Причем об-
служат их вне очереди. Владелец магазина, фермер 
Нусрат ГУЛИЕВ (на снимке), заверяет: это не разовая 
акция. Скидки будут действовать постоянно.

То, что такие магазины нужны городу, подтвердили 
сами покупатели. Сюда едут не только из Архангельска, 
но и из Северодвинска и Новодвинска. Такое доверие до-
рогого стоит. Поэтому в скором времени будет построен 
еще один магазин в округе Майская Горка. Цены там будут 
такими же, как на Мостовой. Будут действовать и скидки. 

г. Архангельск, ул. Мостовая, 16/1, тел. 23-40-44

Северный федеральный университет может возглавить Елена Кудряшова
Раскрыто имя ректора

Реклама

Это наиболее вероятная кандидатура на пост ректо-
ра федерального вуза. Официальное решение Пра-
вительства РФ о назначении ожидается в ближай-
шие дни. 

Еще одна обсуждаемая кадровая перестановка ка-
сается кресла президента С(А)ФУ. Эксперты не ис-
ключают, что его займет Марина БЕЛОГУБОВА. В 
1994-1996 гг. она была заместителем председателя 
Правительства Архангельской области, затем пол-
номочным представителем Президента РФ. Сейчас 
Марина Белогубова работает в аппарате управления 
представителя президента в ЦФО.

В конце апреля истекает обозначенный 
президентом Дмитрием Медведевым 
6-месячный  срок, в течение которого 
«наверху» должна быть одобрена программа раз-
вития университета. Эту работу в регионе куриру-
ет заместитель губернатора по социальным вопро-
сам Елена Кудряшова (на снимке). Программа готова 

- процесс согласования проходит в Министерстве об-
разования и науки.

Уже в этом году С(А)ФУ, помимо текущего финанси-
рования, может получить из федерального бюджета 
порядка миллиарда рублей.
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Конференция

Уважаемые предприниматели ■
9 апреля 2010 года в г. Архангельске состоится 

XII конференция представителей малого и средне-
го предпринимательства Архангельской области 
«МАЛЫЙ И СРЕДНИЙ БИЗНЕС - ОСНОВА РАЗВИТИЯ 
РЕГИОНА», которая пройдет по адресу: пр. Троиц-
кий, 49, конференц-зал администрации Архангель-
ской области. Начало регистрации участников кон-
ференции - 09.00 часов. Открытие конференции со-
стоится в 10.00. 

8 апреля 2010 года в Архангельске пройдет четыре 
«круглых стола» по вопросам предпринимательства в 
рамках конференции. 

Более подробная информация, а также 
предварительная регистрация по телефонам 

министерства экономического развития 
Архангельской области: 288379, 288390, 288533

Реклама

Акценты

Долгов у НАО нет ■
Руководство Ненецкого автономного округа заяви-

ло, что окружной бюджет долгов не имеет, и эти дан-
ные подтверждаются Росстатом. Такова реакция окру-
га на заявление представительства Архангельской об-
ласти при Правительстве РФ, распространенное после 
встречи губернатора Ильи Михальчука с премьером 
Правительства РФ Владимиром Путиным. 

Задолженность бюджета Ненецкого автономного окру-
га перед предприятиями и организациями региона отсут-
ствует. Указанная на сайте Росстата задолженность сло-
жилась в результате несвоевременного получения де-
нежных средств по исполнению полномочий органов гос-
власти Архангельской области на территории Ненецко-
го АО и не может быть отнесена на задолженность бюд-
жета НАО. 

Этот факт, по мнению руководителя территориального 
органа федеральной службы госстатистики по НАО Евге-
ния БЕРЛЯКОВА, должен быть отражен на сайте Росстата 
во избежание путаницы.  Такого же мнения придержива-
ется и губернатор Ненецкого округа Игорь ФЕДОРОВ. Со-
ответствующее письмо было направлено в адрес руковод-
ства Архангельскстата и Росстата.

Подробности на сайте www.bclass.ru.

«Дело о взятке» направлено в суд ■
Прокуратура Архангельской области направила в 

суд уголовное дело в отношении советника замести-
теля главы администрации области по строительству 
Николая БЕСПАЛОГО и руководителя компании «Инфо-
сервис» Андрея СЫРЦЕВА по факту вымогательства 
взятки в 3 млн рублей. 

Следствием установлено, что Сырцев в конце января 
2009 года принял через своего друга Беспалого предло-
жение начальника отдела государственного областного 
заказа по товарам и услугам департамента по конкурент-
ной политике Архангельской области Сергея АКУЛОВА 
выступить посредниками в вымогательстве и получении 
взятки в размере 3 млн рублей. Эти деньги они рассчиты-
вали получить с гендиректора предприятия «Двиносплав 
лесные машины» за обеспечение победы на аукционе, да-
ющем право поставки машин и оборудования по приори-
тетному национальному проекту «Образование». Госкон-
тракты были заключены на 29 млн рублей.

Вице-адмирал  ■
получил условный срок

Экс-командир Беломорской военно-морской базы 
в Северодвинске, депутат Архангельского област-
ного Собрания Олег ТРЕГУБОВ осужден на пять лет 
лишения свободы условно и оштрафован на 50 ты-
сяч рублей.

По версии обвинения, Трегубов незаконно приватизиро-
вал четырехкомнатную квартиру в Северодвинске. До это-
го он уже воспользовался правом на приватизацию квар-
тиры в Ленинградской области. Сведения о ранее прива-
тизированном жилье Трегубов скрыл.

После вступления приговора в силу «единоросс», пред-
седатель комитета облсобрания по ВПК и конверсионной 
политике должен быть лишен депутатских полномочий.

Директора поймали  ■
на неуплате НДФЛ

Свыше 25 млн рублей заплатит экс-руководитель 
ООО «Архангельская областная автобаза» за неупла-
ту НДФЛ при обналичивании денежных средств. Такое 
решение вынес суд двух инстанций.

Будучи директором и главным бухгалтером предприя-
тия, И.К. Казаков перечислял с расчетного счета ООО «Ар-
хангельская областная автобаза» на свои лицевые счета и 
счета накопительных пластиковых карт денежные средства, 
а затем их обналичивал. 

Версия: Искусственное сдерживание цен приведет к переделу рынка 

Финансы: Областной бюджет задолжал строителям 340 млн рублей

Хлеб не всему голова

Стройки спасут в долг?
Бюджет Архангельской области, 
сверстанный в сложных экономических 
условиях, не позволяет рассчитаться 
с многомиллионными долгами 
перед строительными организациями 
за выполненные работы. Непросто изыскать 
средства и на достройку многих объектов. 
Эксперты сходятся во мнении, что решить 
проблему можно, взяв  кредит.

В Архангельской обла-
сти десятки «недостроев», 
возведенных с участием 
средств бюджетов разно-
го уровня. Это жилые дома, 
школы, больницы, объекты 
спортивной инфраструкту-
ры. По данным министер-
ства строительства Архан-
гельской области, озвучен-
ным на заседании рабочей 
группы по госконтрактам в 
сфере строительства,  оста-
точная стоимость этих объ-
ектов составляет 14 млрд 
рублей. 

По мнению специали-
стов, есть смысл консерви-
ровать эти объекты. Но это 
требует серьезных затрат на 
работу, охрану, отопление 

строек. Поэтому едва ли не 
единственный вариант – из-
ыскивать средства на окон-
чание строительства и рас-
четы по долгам. Но с этим 
возникает проблема.

Так, в 2010 году на завер-
шение реконструкции набе-
режной Архангельска допол-
нительно выделено 28 млн 
рублей. Объект планируется 
сдать ко Дню ВМФ. Однако 
федеральное агентство вод-
ных ресурсов, которое «на 
паях» с областью финанси-
рует стройку, подтверди-
ло выделение лишь 35 млн 
рублей. Но денег требуется 
гораздо больше: федераль-
ное ведомство финансирует 
только работы по укрепле-
нию берега, а помимо этого 
нужны средства, чтобы вы-
ложить территорию набе-
режной брусчаткой, уста-

новить фонари, скамейки, 
ограждение и так далее.

Аналогичная проблема 
возникла и со строитель-
ством спортивного центра 
с универсальным игровым 
залом и плавательным бас-
сейном на стадионе «Труд» в 
Архангельске. Объект пре-
тендует на титул «стройки 
века», ведь последний раз 
крупные спортивные соору-
жения в городе сдавались в 
1980-е годы (бассейн «Вод-
ник» и Дворец спорта про-
фсоюзов).

Спорт-центр планирова-
лось сдать в конце 2008 года, 
однако из-за финансовых 
трудностей сроки серьез-
но сдвинулись. По словам 
заместителя министра 
строительства Архан-
гельской области Алек-
сандра ШЕСТАКОВА, что-
бы ввести объект в эксплуа-
тацию, надо 160 млн рублей. 
Минспорт готов выделить 60 
млн, если область направит 
такую же сумму и профи-
нансирует окончание стро-
ительства для сдачи цен-
тра в 2010 году. Таких денег 
в областной казне сейчас 
просто не найти, - возмож-
но изыскать лишь 20% тре-
буемой суммы. Соответству-

ющее обращение подано в Ми-
нистерство спорта РФ, реакции  
пока не последовало.

Не менее актуален вопрос 
по достройке школ. На 2010 год 
в планах сдача объектов в Пи-
нежском, Устьянском, Конош-
ском, Шенкурском районах. Нуж-
ны сотни миллионов рублей. Без 
преувеличения, их выделение - 
задача первой важности, поэто-
му и депутаты облсобрания го-
товы вместе с органами испол-
нительной власти плотно занять-
ся поиском средств. Так, в селе 
Шеговары (Шенкурский район) 
школа сгорела в 2003 году, и но-
вую – на 200 мест – с нетерпе-
нием ждут и школьники, и их ро-
дители. 

Как и Подюжскую школу в 
Коношском районе, которая 
должна была открыться в дека-
бре прошлого года. Строитель-
ством занималась небезызвест-
ная «Олимп-Компани». Подряд-
чику из бюджета области в 2008 
году перечислили более 20 млн 
рублей. Но стройка замерла ле-
том 2009-го.  

Не меньший пласт проблем 
накопился и в секторе жилищ-
ного строительства. Так, в Вино-
градовском районе практически 
готовы два 12-квартирных дома. 
Они строились как социальное 
жилье. У бюджета есть дол-

Анна БЕЛЯЕВА

журналист

БК

Всего на рубль подорожал в Архангельске 
батон «Нарезной» и хлеб «Дарницкий», 
а  причины этого роста по указанию 
губернатора уже изучают в министерстве 
экономического развития, мэрии областного 
центра. И даже подано обращение 
в антимонопольную службу. Работа кипит! 
Между тем такое пристальное внимание 
к ЗАОр «НП «Архангельскхлеб» может быть 
вызвано совсем не заботой о населении, 
а дружественными отношениями 
губернатора и руководства главного 
конкурента архангельских хлебопеков.

«Хлеб - это такой про-
дукт, повышение цен на ко-
торый должно быть просчи-
тано многократно. В Севе-
родвинске цены на хлеб не 
повышаются. Там дешевле 
мука или растительное мас-
ло?» - удивился губернатор. 

По его словам, северод-
винский производитель хле-
ба загружен всего на 27%, 
ему есть куда расти. Вот и 
нужно ему помочь войти 
в магазины Архангельска, 
ведь северодвинские бато-
ны и буханки дешевле на це-
лый рубль! 

Под козырек указание 
губернатора взяли в мэрии 
Архангельска и разослали в 
магазины письма с предло-
жением продавать северод-
винский хлеб. В голос с ре-
гиональными чиновниками 
о необоснованном повыше-
нии цен муниципальные вла-
сти заявляют: «С 1 января та-
риф на водоснабжение и во-
доотведение для предприя-
тий и организаций снижен в 

областном центре на 23,5%. 
Имея возможность избежать 
роста цен на продукцию, «Ар-
хангельскхлеб», тем не ме-
нее, на 5% повысил цены». 

При этом замалчивается, 
что в структуре себестоимо-
сти продукции «Архангельск-
хлеба» расходы на воду со-
ставляют всего 0,4%. А вот 
затраты на тепловую и элек-
трическую энергию, тарифы 
на которую с 1 января вырос-
ли на 25-30%, в себестоимо-
сти составляют 8-9%. 

Что касается других рас-
ходов, например на сырье 
(мука, масло, добавки), то и 
здесь, по мнению директора 
ЗАОр НП «Архангельск-хлеб» 
Сергея ПОДКОЛЗИНА, при-
драться не к чему - хлебоза-
вод выбирает не то, что поде-
шевле, а что качественнее. 

Примечательно, что в 
2009 году губернатор уже 
пытался усмирить «Архан-
гельскхлеб», привлекая Фе-
деральную антимонополь-
ную службу. Из обладми-
нистрации в ФАС поступи-
ло обращение с просьбой 
«найти и наказать» вино-

вных. Вот и сейчас, цитируя 
слова пресс-службы Прави-
тельства Архангельской об-
ласти, «Илья Михальчук по-
требовал у Федеральной ан-
тимонопольной службы про-
верить обоснованность по-
вышения цен на хлеб в Ар-
хангельске». 

Вопрос даже не в том, 
как может что-либо «требо-
вать» губернатор от феде-
рального ведомства, кото-
рое не подчиняется регио-
нальной власти...  Коллизия 
в другом - прошлогоднее ре-
шение Архангельского УФАС 
с требованием вернуть цены 
на прежний уровень «Архан-
гельскхлеб» без особого тру-
да оспорило в суде.

«Торговые сети Архан-
гельска сдержали данное 
мэрии слово не увеличивать 
торговую надбавку, повысив 
цены на хлеб «Дарницкий» и 
батон «Нарезной» ровно на 
столько, на сколько увели-
чил их «Архангельскхлеб», - 
приводит слова начальни-
ка управления по торговле 
и услугам населению мэрии 
Архангельска Елены ПОПО-
ВОЙ пресс-служба. 

Она сообщила, что се-
годня хлебобулочные изде-
лия Северодвинского хлебо-
комбината уже можно при-
обрести в ТС «Петровский». 
С 5 апреля хлеб из Северод-
винска будет продаваться и в 
сети дискаунтеров этой фир-
мы. С 22 марта северодвин-
ской продукцией торгует ар-
хангельская ТС «Кошелёк». 

Если использовать тер-
минологию юристов, дан-
ные действия власти впол-
не можно трактовать как со-
гласованные, если, конечно, 

действительно имела место до-
говоренность Ильи Михальчука 
с директором Северодвинского 
хлебозавода и если в результате 
такого «взаимодействия» власть 
помогла предприятию расши-
рить сбыт своей продукции, соз-
дав неравные условия доступа 
на рынок для других хозяйству-
ющих субъектов. А это уже нару-
шение Федерального закона «О 
защите конкуренции». 

Ведь попасть на рынок ар-
хангельских сетей помогли толь-
ко одному хлебозаводу, забыв, 
к примеру, про ОАО «Березни-
ковский хлебозавод», ООО «По-
морхлеб» и даже про малый биз-
нес - частного предпринимате-
ля Фокина, который тоже печет 
хлеб, и фирму «Жаворонки»... 

Чем губернатору так понра-
вился Северодвинский хлебо-
комбинат и не по нраву при-
шлись другие производите-

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК
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Имущество: Администрация области готовится к распродаже

Раскатать ГУПы
Анализ деятельности 
государственных 
унитарных предприятий 
Архангельской области 
показывает, что их 
работа далеко 
не всегда эффективна. 
Целесообразно ли сохранять 
ГУПы в нынешней форме 
собственности и нужно 
ли их акционировать? 
Этими вопросами по 
поручению губернатора 
области Ильи Михальчука 
занимается областное 
агентство по управлению 
государственным 
имуществом 
и земельными ресурсами.

В Архангельской области дей-
ствуют десять государственных уни-
тарных предприятий. Это Вельская, 
Котласская и Соломбальская типо-
графии, ГУП «Архангельскграждан-
проект», Бюро техинвентаризации, 
«Контлинз», инвестиционная компа-
ния «Архангельск», Бюро товарных 
экспертиз, столовая «Россиянка» и 
«Фармация».

Как сообщил на «парламентском 
часе», посвященном деятельности 
ГУПов, руководитель областного 
агентства по управлению госиму-
ществом и земельными ресурса-
ми Денис МАСЛОВ, государствен-
ная форма собственности предпри-
ятий на данный момент не гаранти-
рует качественной работы. Так, ито-
ги девяти месяцев 2009-го показали: 
рентабельны только восемь пред-
приятий, а два – Вельская типогра-
фия и ИК «Архангельск» - сработа-
ли с убытком.  По данным Маслова, 
рентабельность самого успешного 
ГУПа – БТИ – составила за этот пе-
риод 22%, а в аутсайдерах по это-
му показателю оказалась ИК «Архан-
гельск» с 58%.

ГОСПЛАНЫ

Больше всего вопросов со стороны 
парламентариев вызвала работа ГУП 
«Фармация» и ГУП ИК «Архангельск» 
как предприятий с самыми большими 
активами.

У первого в течение трех кварта-
лов рост кредиторской задолженно-
сти составил 86% (на 1 октября 2009 
года – 371 млн рублей), сообщил Мас-
лов. Руководитель агентства объяс-
нил это тем, что в 2009 году изменил-
ся порядок реализации медпрепара-
тов в рамках программы дополнитель-
ного лекарственного обеспечения. Это 
спровоцировало рост задолженности 
по налогам и сборам на 66% и перед 
государственными бюджетными фон-
дами на 21%. Ситуация изменилась в 
лучшую сторону только в четвертом 
квартале, когда поступила частичная 
оплата из областного бюджета и дру-
гих источников. 

С чистым убытком в 5 млн рублей 
закончило 2009 год и ГУП «ИК «Архан-
гельск». Как сообщил корреспонден-
ту «Бизнес-класса» генеральный ди-
ректор предприятия Денис ВАСИ-
ЛЬЕВ, компания несла убытки начи-
ная с 2006 года. Финансовый резуль-
тат за 2009 год отчасти связан с ис-
полнением обязательств по решени-
ям судов различных инстанций, раз-
бирательство по которым длилось не 
один год. Так, в 2009 году предприя-
тие выплатило по исполнительным ли-

стам более 3,5 млн рублей 
плюс пени и штрафы.

В первом квартале 2010 года ком-
пания впервые за долгое время по-
казала прибыль. По предваритель-
ным данным, ее размер составит от 
700 тысяч до 1,5 млн рублей. По ито-
гам текущего года ГУП намерен уве-
личить этот показатель как минимум 
в 5 раз.

По словам Дениса Василь-
ева, этому будет способство-
вать антикризисная програм-
ма развития предприятия, разрабо-
танная в 2009 году. Так, в компании 
«ликвидировали» убыточные и риско-
вые направления, например, лизинго-
вые операции. Основным профилем 
теперь будет собственно инвестици-
онная деятельность и поддержка ма-
лого и среднего бизнеса путем предо-
ставления гарантий поручительства. 
То есть ИК «Архангельск» начинает ра-
ботать в том направлении, для которо-
го она создавалась.

С этой целью за счет участия в про-
граммах Минэкономразвития РФ был 
увеличен уставный фонд предприя-
тия с 18 до 220 млн рублей. Из при-
влеченных средств доля бюджета об-
ласти составила всего 19 млн рублей, 
остальное – средства федеральной 
казны: больше привлекли только Мо-
сква и Санкт-Петербург. Кстати, в Ка-
релии, например, соотношение фи-
нансов бюджетов республики и стра-
ны составило 50 на 50.

Уставный фонд в текущем объеме 
был сформирован 29 декабря 2009 
года (когда поступили средства по 
конкурсам Минэкономразвития), по-
этому предоставление гарантий пред-
принимателям началась не в IV квар-
тале 2009 года, как планировалось из-
начально, а только в 2010-м. На дан-
ный момент компанией заключено 26 
договоров с предпринимателями с 
объемом поручительств в 60 млн ру-
блей, а банки выдали бизнесу 115 млн. 
Сейчас рассматривается еще поряд-
ка 30 заявок.

В 2010 году, уточнил Денис Василь-
ев, компания планирует приступить к 
реализации программы прямых ин-
вестиций. Для этого исключительно 
за счет средств внебюджетных источ-
ников будет сформирован фонд. Ори-
ентировочно, его объем составит 200 
млн рублей. вкладывать средства пла-
нируется исключительно в создание 
новых производств реального секто-
ра экономики.

А в 2011 году должно появиться 
новое как для компании, так и реги-
она в целом направление - венчур-
ное инвестирование. По словам Ва-
сильева, в целом на полное формиро-
вание «новой инвестиционной компа-
нии» уйдет порядка трех лет. К концу 

этого периода объем проектов компа-
нии должен составить не менее милли-
арда рублей.

СБРОСИТЬ ЛИШНЕЕ?

В ходе «парламентского часа» Де-
нис Маслов сообщил, что по предло-
жению губернатора будут создаваться 
рабочие группы для контроля за дея-
тельностью каждого из ГУПов. И одно-
временно будет анализироваться эф-
фективность деятельности предприя-
тий, что не исключает впоследствии их 
преобразования в открытые акционер-
ные общества.

С тем, что такая форма собствен-
ности может быть более эффективной, 
согласны многие парламентарии.

«Существующая система управле-
ния государственным имуществом не 
эффективна», - считает депутат обл-
собрания Надежда ВИНОГРАДОВА. 
В частности, по ее мнению, необходи-
мо принять меры для того, чтобы при-
надлежащее на праве хозяйственного 
ведения ГУПам имущество использо-
валось с максимальной отдачей. Так, 
на данный момент ставки арендной 
платы, по которым ГУПы сдают свое 
имущество, зачастую ниже рыночно-
го уровня. А многие объекты не исполь-
зуются ГУПами и при этом не сдаются 
в аренду вовсе.

«Между тем имущество Архангель-
ской области – этот тот актив, который 
должен использоваться с максималь-
ной эффективностью. Вложения бюд-
жета области должны оправдывать 
себя», – подчеркивает Надежда Вино-
градова.

Таким образом, делает вывод де-
путат, те предприятия, деятельность 
которых не относится к исполнению 
госполномочий, целесообразней ак-
ционировать. А следовательно, уже 
сейчас надо прилагать усилия к по-
иску эффективных частных инвесто-
ров и выделять непрофильные акти-
вы ГУПов.

Добавим, что по аналогичному пути, 
судя по докладу Дениса Маслова, об-
ласть намерена пойти и в отношении 
акционерных обществ, где регион яв-
ляется стопроцентным собственни-
ком. При этом контрольный пакет об-
ластные власти все же оставят в сво-
их руках.

Анна БЕЛЯЕВА

журналист

БК

ги перед подрядчиками, итог -
строительная фирма осталась 
без денег, люди – без жилья, а 
загвоздка в том, что муниципа-
литет не принимает дома на ба-
ланс. 

По мнению председателя 
комитета Архангельского обл-
собрания депутатов по ЖКХ 
и энергетике Андрея АННИНА, 
сейчас необходимо при содей-
ствии областных властей обя-
зать муниципалитет выполнить 
свои обязанности, а затем - из-
ыскивать средства на дострой-
ку зданий.

Дополнительные средства 
необходимо найти и для полно-
ценного участия области в про-
грамме расселения ветхого жи-
лья с привлечением средств 
Фонда содействия реформиро-
ванию ЖКХ. Требуется поряд-
ка 25-30 млн рублей на то, что-
бы покрыть разницу на объек-
тах, где есть превышение нор-
матива по жилплощади.

Необходимо отметить, что 
по многим объектам у области 
и муниципалитетов сложилась 
задолженность перед подряд-
чиками. По подсчетам депута-
тов, долг регионального бюдже-
та перед застройщиками сей-
час составляет 340 млн рублей. 
Порядка 30% из них, возмож-

но, это долги уже собствен-
но компаний перед работни-
ками по зарплате. И суммы 
эти пока нигде не зафикси-
рованы, заявил на заседа-
нии рабочей группы по гос-
контрактам в сфере стро-
ительства председатель 
комитета по промышлен-
ности и экономическому 
развитию областного Со-
брания Евгений УХИН.

По мнению членов ра-
бочей группы, работать над 
этой проблемой надо сразу 
в двух направлениях. Пре-
ж де всего, постараться 
оптимизировать бюджет-
ные расходы. 

Но только экономия, оче-
видно, экономику не испра-
вит. Поэтому надо исполь-
зовать и такой механизм, 
как получение бюджетного 
кредита. Как отмечает за-
меститель председателя 
комитета облсобрания по 
строительству, предпри-
нимательству и инвести-
циям Алексей БОРОДИН, 
остаточная стоимость «не-
достроев» составляет 14 
млрд рублей, а это впол-
не достаточная сумма, что-
бы претендовать на кредит-
ные деньги.

ли? Почему в прошлом году не 
поддержали хлебозавод Ново-
двинского горпо, который в дан-
ный момент находится в стадии 
ликвидации, и чей рынок сейчас 
успешно занял все тот же Севе-
родвинский хлебозавод? 

И почему мэрия Архангель-
ска так ретиво способствует 
продвижению соседа, отодви-
нув архангельских хлебопеков? 
Ведь все это может обернуться 
снижением налоговых посту-
плений в муниципальный бюд-
жет от крупнейшего в области 
производителя хлебобулочных 
изделий. 

И еще - хлеб в столице По-
морья подорожал на 1 рубль, и 
для обычной семьи рост затрат 
на него составит всего 40-50 ру-
блей в месяц. Тогда как, к при-

меру, расходы на билеты в 
автотранспорте увеличились 
в среднем на 300 рублей, что 
и говорить о коммунальных 
платежах.

В деловых кругах выска-
зывают мнение, что за жела-
нием власти сберечь в ко-
шельках горожан каждый 
рубль стоят дружеские от-
ношения губернатора с ру-
ководством Северодвинско-
го хлебозавода. Архангель-
ские хлебопеки, к сожалению, 
а может быть и к счастью, не 
водят Илью Михальчука в са-
уну и не приглашают в свой 
домик на берегу живописно-
го водоема. Возможно, поэ-
тому должны поплатиться за 
данное упущение - поделить-
ся своей долей на рынке.

Губернатор Архангельской области предпочитает 
северодвинский хлеб?
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Круглый стол 

Актуальные вопросы  ■
госэкспертизы

13 апреля в 11 часов в здании Правительства Ар-
хангельской области (211 каб.) состоится «круглый 
стол» с директором ОАГУ «Управление государ-
ственной экспертизы по Архангельской области» 
Худяковым В.Г.

Повестка:
1. Выступление директора ОАГУ «Управление госу-

дарственной экспертизы по Архангельской области» Ху-
дякова В.Г. по вопросам:

1.1. Реализация положений Федерального закона от 
22 июля 2008 г. № 123-ФЗ «Технический регламент о тре-
бованиях пожарной безопасности»;

1.2. Основы стимулирования энергосбережения в 
России – Федеральный закон от 23.11.2009 №261-ФЗ 
«Об энергосбережении и о повышении энергетической 
эффективности и о внесении изменений в отдельные за-
конодательные акты РФ»;

1.3. СНиП 31-06-2009 «Общественные здания и со-
оружения (актуализированная редакция СНиП 2.08.02-
89*)»;

2. Ответы на вопросы зарегистрированных участников.
Для участия в «круглом столе» необходимо сообщить 

о своем участии не позднее 15 часов 12 апреля 2010 г. 
Просьба заранее подготовить вопросы для Худякова В. Г.
в контексте тематики для более плодотворной работы. 
Заявку на участие и вопросы вы можете отправить по 
e-mail:irina.koryakina@sps29.ru 

Организатор: СРО НП «Союз проектировщиков»
г. Архангельск, ул. Шубина, 50, 

тел. 24-29-21, www.spsro.ru

Реклама

Экология: Государство снова размахивает кнутом?

Штрафной удар
Лучшая стимулирующая мера для бизнеса – 
высокие штрафы. То, что власти 
руководствуются именно этой «истиной», 
подтверждают последние инициативы 
в сфере экологического законодательства. 
Дело в том, что в 2010 году будет принят 
пакет законов, реализация которых должна
 повысить экологическую эффективность 
производств. Но сначала бизнес планируют 
задушить штрафами.

В экологическом законо-
дательстве Европы и США 
для предприятий опреде-
лен так называемый прин-
цип наилучших существую-
щих технологий (НСТ). Это 
у тверж денный д ля ка ж-
дой отрасли перечень до-
стижений науки и техни-
ки, посредством которых 
достигается минимальное 
воздействие на окружаю-
щую среду. На основе НСТ 
устанавливаются техниче-
ские нормативы для произ-
водств и дается время для 
внедрения новых техноло-
гий. Переход на аналогич-
ную систему продеклариро-
ван и у нас: в этом суть па-
кета законов, которые уже в 
апреле могут поступить на 
рассмотрение Правитель-
ства РФ.

Сейчас в России для 
предприятий действуют 
предельно жесткие норма-
тивы по сбросам исходя из 
степени загрязненности 
воды или воздуха в конкрет-
ной местности. Показатели 
настолько высоки, что ни 
одно производство не впи-
сывается в их рамки.

Несостоятельность этих 
нормативов показывает про-
стой пример. Токсичность 
стоков предприятий про-
веряется методом биоло-
гического тестирования на 
микроорганизмах – рачках 
Дафния магна. Эксперимент 
с ними, проведенный на Со-
ломбальском ЦБК, дал ожи-
даемый для экологов резуль-
тат: рачки выжили в прошед-
шей через очистные соору-
жения комбината воде, но 
благополучно погибли в реч-
ной «жидкости».

Этот опыт подтвердил, 
что стоки предприятия го-
раздо чище, чем Северная 
Двина, из которой комби-
нат берет воду для произ-
водства и платит при этом 
огромные штрафы за несо-
ответствие стоков «мифиче-
ским» нормативам.

ВОДНЫЕ 
ПРОЦЕДУРЫ

Опыт крупных предпри-
ятий Архангельской обла-
сти показывает, что эколо-
гия для них – не просто из-
держки. Так, в 2000 году на 
Соломбальском ЦБК был 
установлен первый немец-
кий пресс-фильтр, предна-
значенный для уплотнения 
и частичного обезвожива-
ния осадков сточных вод. 
На днях на комбинате, чьи 
очистные сооружения при-
нимают как производствен-

ные, так и городские стоки, 
был запущен второй, более 
современный пресс-фильтр. 
Оборудование, которое яв-
ляется собственностью го-
рода, закуплено в рамках 
программы реконструкции 
очистных сооружений на 
средства муниципалитета.

«Главное, чего удается 
добиться после ввода вто-
рого пресс-фильтра, – более 
высокое качество обезвожи-
вания осадка и, как след-
ствие, улучшение очистки 
хозяйственных и производ-
ственных стоков», - говорит 
начальник цеха биологи-
ческой очистки промыш-
ленных стоков СЦБК Алек-
сандр ЗАХАРЕНКО.

Играет роль и то, что 
предприятия целлюлозно-
бумажной промышленности 
ориентированы на экспорт. 
Если бы их продукция не 
сертифицировалась по меж-
дународным экологическим 
стандартам (на СЦБК – уже 
в течение пяти лет), за рубе-
жом ее просто не смогли бы 
продать. А получить серти-
фикат нельзя без внедрения 
прогрессивных технологий, 
имеющих природоохран-
ное значение. Таким обра-
зом, повышение конкурен-
тоспособности – куда бо-
лее мощный стимул для об-
новления производства, чем 
«государственная дубинка» 
в виде штрафов.

Стоит добавить, что 
данные экспертов показы-
вают, что основные загряз-
нители окружающей среды 
в регионе – вовсе не круп-
ные промышленные про-
изводства, а предприятия 
ЖКХ и коммунальной энер-
гетики. Так, на объединен-
ные очистные сооружения 
Архангельска и Соломбаль-
ского ЦБК поступает около 
50% стоков городского хо-
зяйства. Неизвестно, на-

пример, куда идут сточные 
воды от Маймаксанского 
промышленного узла и Со-
ломбалы. Причем это знают 
и прокуратура, и городские 
власти, и природоохранные 
ведомства. 

Но представителям над-
зорных органов гораздо 
проще проверить и нака-
зать крупное предприятие, 
чем искать владельцев «бес-
хозных» труб.

А первое «дело о сто-
ках» ушло в суд только сей-
час: управление Росприрод-
надзора по Архангельской 
области выступило с иском 
против МУП «Водоканал» и 
ООО «НоводвинскСульф-
Эко» о приостановлении  де-
ятельности, ведущейся с на-

рушением законодательства  в 
области охраны окружающей 
среды. 

Как сообщает пресс-служба 
ведомства, муниципальное 
предприятие на основании  до-
говора аренды с собственником 
ООО «НоводвинскСульфЭко»
(Новодвинск) эксплуатирует ка-
нализационный коллектор, по-
дающий сточные воды от КНС 
поселка Гидролизный до очист-
ных сооружений города, при-
надлежащих СЦБК. 

На протяжении последних 
лет из-за неисправностей кол-
лектора  стоки от предприятий 
и жилых домов Маймаксанско-
го округа изливаются  в болото 
в районе  улицы Вельможного, 
25, а оттуда по дренажным ка-
навам в реку Соломбалка. 

Анна БЕЛЯЕВА

журналист

БК

КОМПЕТЕНТНО

Татьяна ДРОБЕШКИНА, 

начальник службы охраны окружающей среды, охраны труда 
и промышленной безопасности Соломбальского ЦБК:

- Законодатели часто грешат тем, что у нас принимаются пра-
вильные решения при отсутствии продуманного механизма их 
исполнения. 

Так и сейчас: продекларирован переход на новую систему нор-
мирования, однако механизма перехода нет. Не назначены ответ-
ственные за разработку нормативов, исполнители, отсутствует 
методика их внедрения и стимулирования предприятий. 

В этих условиях, следуя благим, казалось бы, намерениям, 
предприятия будут загнаны в тупик.

Я считаю, в такой ситуации целесообразно дать предприя-
тиям срок на подготовку к работе в новых условиях и в течение 
определенного периода хотя бы оставить плату за негативное 
воздействие на окружающую среду на существующем уровне. 
Они не должны расти, пока отсутствуют действенные механиз-
мы стимулирования бизнеса к соблюдению экологических тре-
бований.

Вместо того чтобы инвестировать средства 
в модернизацию производства, крупные предприятия 
вынуждены расплачиваться по многочисленным 
«счетам» контролирующих органов. С принятием 
нового законодательства их станет еще больше.
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Лидеры рынка: В Архангельске работает крупнейшее сетевое агентство

Отдыхайте с «Турконсулом»!
2 марта 2009 года Архангельское ЦАВС обрело 
новое звучное имя - «ТУРКОНСУЛ». Все эти годы 
неизменным остается принцип работы компании: 
честность, надежность, профессионализм.

1 апреля 2010 года компания «Тур-
консул» отметила свое 37-летие. Ком-
пания работает в 9 городах России и 
предоставляет услуги по организации 
командировок и деловых поездок бо-
лее тысячи предприятий и организа-
ций. Современные офисы «Турконсу-
ла» работают в Архангельске, Севе-
родвинске, Нарьян-Маре, Мурманске, 
Оленегорске, Мончегорске, Апатитах, 
Сыктывкаре и городе-миллионнике 
Перми.

Система менеджмента качества 
предоставляемых услуг, созданная 
в «Турконсуле» в соответствии с тре-
бованиями международных стандар-
тов обслуживания, позволяет эффек-
тивно работать как с корпоративными, 
так и с частными клиентами. 

Искусством организации путе-
шествий в совершенстве владеют 
агенты компании. Они - главный ре-
сурс стабильности и благонадежно-
сти бизнеса. Работа целой команды 
профессионалов-единомышленников 
направлена на удовлетворение по-
требностей даже самых взыскатель-
ных клиентов. 

Обратившись в одну компанию, 
клиент получает всё сразу: органи-

зованное путешествие в любую точку 
мира, проездные документы на авиа-
ционный и железнодорожный транс-
порт, выгодные программы бонусов 
и скидок.

Каждый, кто приходит в агент- �
ство «Турконсул», становится участни-
ком программы поощрения клиентов 
«Турконсул-бонус»: приобретая авиа-, 
железнодорожные билеты и туруслу-
ги в городах, где открыты офисы «Тур-
консула», вы автоматически набирае-
те бонусные баллы, которыми можете 
оплатить услуги по организации свое-
го путешествия. Собираетесь вы в ко-
мандировку или на отдых, с каждой 
услуги вам начисляются бонусные 
баллы, которые позволяют не просто 
удешевить отдых, но и бесплатно по-
лучить дополнительные услуги.

Клиент ищет подарок? «Туркон- �
сул» нашел решение - подарочный 
сертификат, которым можно опла-
тить путешествие, билет или стра-
ховку.

Заботясь о качественном и эко- �
номичном путешествии своих клиен-
тов, «Турконсул» разработал уникаль-
ную технологию организации отдыха, 

основанную на принципах «low cost 
travel agency».

Из общего числа туроператоров, 
которых более четырех тысяч, «Тур-
консул» сделал ставку всего на 20. 
Компания продвигает и реализует 
турпродукт только проверенных и на-
дежных туроператоров, включенных в 
список «одобренных».

Вам необходимы документы для  �
компенсации расходов на оплату сто-
имости проезда к месту отдыха и об-
ратно? Добро пожаловать в «Туркон-
сул», так как только здесь собрана вся 
информация, необходимая клиенту 
для получения этой услуги. 

У «Турконсула» заключены агент-
ские соглашения и договоры с транс-
портными организациями и крупными 
туроператорами. 

Путешествовать с «Турконсулом» 
выгодно, надежно, интересно! 

Для вас горячая линия «Турконсула» 
по телефонам: 238090, 233707

Ежедневно ждем вас по адресам: 
ул. Воскресенская, д. 116, 

ул. Советская, д. 32 
Полный спектр предложений 

по отдыху по привлекательным ценам 
на www.tourconsul.ru

Реклама

СРО: Первые уроки саморегулирования

Отразили атаку
17 марта в Санкт-Петербурге состоялось годовое 
собрание СРО НПКСК «СОЮЗПЕТРОСТРОЙ-СТАНДАРТ». 
267 представителей строительных компаний 
из 22 регионов России утвердили новую редакцию 
устава и состав правления партнёрства. 
Деятельность СРО вошла в нормальное русло 
после конфликта, который разразился в декабре.

Правоохранительные органы ква-
лифицировали действия группы сто-
ронников экс-президента СРО «СОЮЗ-
ПЕТРОСТРОЙ-СТАНДАРТ» Игоря РИМ-
МЕРА как попытку рейдерского захва-
та партнёрства, занесённого в реестр 
саморегулируемых организаций 29 мая 
2009 года - вторым в Санкт-Петербурге 
и восьмым в России. Кризис позади, те-
перь дирекция готова поделиться свои-
ми выводами с коллегами, говорит реги-
ональный представитель СРО НПКСК 
«СОЮЗ-ПЕТРОСТРОЙ-СТАНДАРТ» в 
Архангельске Владимир ЧУВАКОВ 
(на снимке).

- Вы были непосредственным 
участником событий. Что произо-
шло?

- 16 декабря 2009 года нас созвали 
на внеочередную встречу. Обстанов-
ка была, мягко скажем, странная. Уже 
при регистрации выяснилось, что неко-
торых организаций нет в списке участ-
ников. В зале присутствовало не менее 
20 охранников, все микрофоны были 
отключены. 

Несогласным с повесткой дня и пы-
тавшимся препятствовать обструкции 
законного директора СРО Евгения КА-
ПЛАНА в оскорбительной форме от-
казывали в доступе на трибуну. В ре-
зультате примерно половина участни-
ков покинула зал, а через два дня груп-
па Игоря Риммера захватила офис 
СРО НПКСК «СОЮЗПЕТРОСТРОЙ-
СТАНДАРТ» на Фурштатской. 

Далее всё происходило по класси-
ческому сценарию рейдерской атаки, 
включая подмену ссылки на официаль-
ный сайт партнёрства в Ростехнадзо-
ре и оформление по фиктивным доку-
ментам новой банковской карточки, ко-
торая открыла мошенникам доступ к 
финансовым ресурсам организации в 
банке «Санкт-Петербург».

- Речь идёт о хищении средств 
со счёта?

- Да, за полтора месяца нелигитимно 
избранный директор партнёрства Фё-
дор МАЛКОВСКИЙ списал со счёта око-
ло 14 млн рублей. Причём более 2,5 млн 
ушло на оплату сомнительных юридиче-
ских услуг, 1,4 млн - на заработную пла-
ту «параллельной дирекции», а 6,5 млн 
было потрачено на аренду помещений. 
Всё это установлено в ходе расследо-
вания этой попытки перехвата власти.

17 марта мы впервые конструктив-
но и всесторонне обсудили конфликт, 
что, несомненно, можно считать пово-
ротным моментом в работе СРО. На го-
довом собрании утверждена новая ре-
дакция устава. Упразднены чисто де-
коративные посты президента и вице-
президента.

Легитимный директор Евгений Ка-
план, чьи полномочия подтверждены 
городским судом Санкт-Петербурга 
18 февраля, обнародовал финансо-
вый отчёт СРО и отчитался о деятель-
ности партнёрства. В ходе выборов 
на новый срок его кандидатуру - одну 
из трёх предложенных - поддержало 
большинство: 184 участника собра-
ния. Совет партнёрства сейчас воз-
главляет ген. директор промышленно-

строительной корпорации «Пулково» 
Валерий КЛИМОВ.

- Какие выводы сделали органи-
заторы СРО в ходе конфликта?

- Это хороший урок, который мы 
открыто обсудили. Как выяснилось, 
СРО нужно тщательно защищать от 
внутренних раздоров и внешних атак 

- в частности, тщательно прописывая 
устав и все процедуры. В новой ре-
дакции устава убран ряд нестыковок, 
технических несоответствий и спорных 
трактовок отдельных пунктов. 

Простая схема управления, числен-
ность штата и партнёрских компаний в 
региональных представительствах - мы 
получили внятные ответы на эти вопро-
сы, а таким образом создали условия, 
которые помогут заниматься именно 
саморегулированием рынка и поста-
вят заслон перед охотниками превра-
тить любое дело в «кормушку».

Архангельский офис, как и другие 
региональные представительства (на 
их долю приходится 41% состава), уже 
определил оптимальный объём рабо-
ты. Чтобы завершить формирование 
полноценной региональной группы, 
мы планируем довести численность 
архангельских компаний до 25-30. И 
это должны быть компании, в которых 
мы уверены на 100%. 

Светлана КОРЕЛЬСКАЯ

журналист

БК

ШТРАФ 
ЗА «ВРЕДНОСТЬ»

Пока главным принципом 
воздействия на природополь-
зователей у нас остается меха-
низм угроз. Между тем первые 
публикации о том, что в запад-
ной системе нормирования есть 
рациональное звено, появились 
еще в 1990-е годы. Архангель-
ская область, где сконцентри-
ровано несколько крупных пред-
приятий ЦБП, первой откликну-
лась на них. Было решено про-
вести эксперимент по нормиро-
ванию сбросов предприятий на 
основе НСТ. Была создана рабо-
чая группа, выданы разрешаю-
щие документы со стороны об-
ластных властей и природоох-
ранных органов. Однако затем 
изменилось федеральное зако-
нодательство и подобные опы-
ты на уровне регионов были за-
прещены. Обращения в Москву 
результата не дали.

Если бы эксперимент со-
стоялся, то сейчас, по край-
ней мере в секторе ЦБП, уже 
имелась бы база для перехо-
да к работе по новой системе. 
Но в нынешних условиях разра-
ботку нормативов придется на-
чинать с нуля. А это займет не 
один год: в Европе, например, 
чтобы определить нормативы 
исходя из НСТ, потребовалось 
несколько лет. Так что есть опа-
сение, что нормативы в сфере 
экологии постигнет судьба тех-
регламентов: ГОСТы отменены, 
штрафы действуют, а нормаль-
но работающих документов не 
будет как минимум пять лет.

Это говорит о том, что си-
стемы, которая стимулировала 
бы бизнес работать как эффек-
тивные природопользователи, 
придется ждать долго. Но при 
этом уже сейчас планируется 

увеличить в разы коэффи-
циенты к ставкам платы за 
сбросы и выбросы загряз-
няющих веществ.

НЕ РУБИТЬ 
С ПЛЕЧА

От ужесточения штраф-
ных санкций пострадают в 
первую очередь крупные 
добросовестные природо-
пользователи. Последствия 
будут серьезны, предупре-
ждают эксперты. Негатив-
ный опыт уже есть: в слож-
ные 1990-е годы Солом-
бальский ЦБК в силу эконо-
мических причин простаи-
вал в течение трех месяцев. 
Казалось бы, не функциони-
рующий комбинат – это чи-
стый воздух и вода. Но ис-
следования показали, что 
именно этот период харак-
теризовался повышенным 
ростом заболеваемости в 
микрорайоне. Логика про-
ста: оставшимся без зар-
платы людям было не на что 
не только покупать лекар-
ства, но и кормить семьи.

Если сейчас предприя-
тия, особенно градообразу-
ющие, будут душить эколо-
гическими санкциями, есть 
риск остановки производ-
ства. Потеря рабочих мест, 
отсутствие платежей в бюд-
жет и, как следствие, соци-
альный взрыв - вот чем мо-
жет обернуться необдуман-
ная политика в области эко-
логического законодатель-
ства. Поэтому эксперты 
предупреждают борцов за 
экологию: не надо увлекать-
ся красивыми призывами и 
рубить с плеча. Сейчас как 
никогда важна последова-
тельная и продуманная по-
литика.
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Сколько нужно депу 

Прошлой осенью 
президент 
потребовал ввести 
единый критерий 
численности 
региональных 
парламентов. Сейчас 
в одних регионах 
на депутата 
приходится 
в несколько раз 
больше избирателей, 
чем в других. 
Госдума приняла 
медведевские 
поправки в третьем 
чтении, но пока 
перестройка 
выглядит не слишком 
серьезной. Менее 
чем одной четвертой 
региональных 
собраний придется 
изменить свою 
численность: одной 
половине из них – 
сократить, другой – 
увеличить.

Как видно из карт, со-
ставленных Slon.ru, никако-
го единого критерия числен-
ности по-прежнему нет. Не-
равенство на региональных 
выборах сохранится. Напри-
мер, в Московской области 
на одного депутата будет 
приходиться 110 тысяч изби-
рателей, в Кемеровской – 47 
тысяч, а в Республике Алтай 

– 3,5 тысячи. Конечно, регио-
ны могут вовсе не ограничи-
ваться минимальными тре-
бованиями закона (что нуж-
но сделать до августа 2011 
г.) и дальше оптимизировать 
депутатский корпус. 

МАТЕМАТИКА 
БЕЗ ПОЛИТИКИ

Даже удивительно, что 
предложенные критерии 
кто-то называет «едиными»: 
там, где избирателей мень-
ше 500 тысяч, парламенты 
должны иметь 15–50 депута-
тов, там, где их от 500 тысяч 
до 1 млн, – 25–70, и т.д. По-
этому и результат реформы 
получился весьма космети-
ческий и компромиссный. 

Серьезные перемены 
ждут разве что Тыву, где от 

шикарного парламента в 162 
депутата останутся жалкие 
32 (если на апрельском ре-
ферендуме граждане про-
голосуют, как задумано). Но 
Тыва – и так из ряда вон вы-
ходящий случай: сейчас там 
каждый депутат представ-
ляет всего тысячу избирате-
лей. Тут можно знать каждо-
го из них в лицо. Настоящая 
низовая демократия. 

Если бы число депутатов 
определяли по одной фор-
муле, результат был бы дру-
гим. Slon.ru вычислил, на-
пример, сколько избранни-
ков полагалось бы каждому 
региону, если бы их счита-
ли по известному «правилу 
кубического корня» (по ста-
тистике, в среднем, в наци-
ональных парламентах чис-
ло представителей равно 
кубическому корню из чис-
ленности населения). Мос-
гордуму в этом случае при-
шлось бы увеличить в 6 раз 
(на 184 депутата), Законода-
тельное собрание Петербур-
га – в 3 раза (на 116), а Гос-
совет Татарстана – в полто-
ра (на 56). 

Другой вопрос, что ма-
тематика далеко не всегда 
решает политические про-
блемы. «Правило кубическо-

го корня» формально дало бы 
более равномерное предста-
вительство: на регионального 
депутата приходилось бы не бо-
лее 32 тысяч избирателей. 

Но практика показывает, что 
парламент численностью 100 
человек чаще всего представ-
ляет интересы граждан не бо-
лее эффективно, чем парламент 
в 20 человек. И с точки зрения 
демократии это не так принци-
пиально: губернаторам вполне 
под силу подчинить себе как 35 
депутатов (в Москве), так и 100 
(в Татарстане). 

ПРОФЕССИОНАЛЫ - 
ЛИШЬ ТРЕТЬ

Реформа Медведева не ре-
шает никаких реальных про-
блем, и в том числе – пробле-
му непрофессионализма реги-
ональных депутатов. 

Как показывает наша кар-
та, профессиональных депута-
тов в российских региональных 
собраниях немного – в среднем 
около 35%. Это лишь чуть боль-
ше, чем в 1990-х и начале 2000-х 
(около 30%). 

В России всего несколь-
ко парламентов работают пол-
ностью на профессиональной 
основе. Основная масса депута-
тов: директора местных пивза-
водов и транспортных предпри-

Антон ШИРИКОВ

редактор Slon.ru
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ПАРЛАМЕНТЫ РЕГИОНОВ В ЦИФРАХ

Регион
Число 

депутатов
Число 

избирателей

Кол-во 
избирателей 

на одного 
депутата

Результат 
реформы 

2010 г.

Число 
штатных 

депутатов 

Мурманская 
область

32 686 176 21 443  - 91%

Архангельская 
область

61 996 028 16 328 - 25%

Вологодская 
облать

34 985 550 28 987 - 59%

Республика 
Карелия

50 557 454 11 149 - 38%

Республика Коми 30 741 596 24 720 - 67%

Ненецкий АО 11 31 445 2 859 + 4 39%

Псковская область 44 588 707 13 380 - 14%

Ленинградская 
область

50 1 319 638 26 393 - 62%

Источник: Slon.ru

Итоги: Детский омбудсмен в Архангельске

Казенное отношение

Уполномоченный по правам 
ребенка в РФ Павел АСТАХОВ 
посетил 15 детских домов, 
интернатов, воспитательных 
колоний в Архангельской области. 
Вывод детского омбудсмена 
неутешителен: положительные 
примеры есть, но появляются 
они не благодаря помощи 
чиновников.

Главной проблемой в системе защиты 
прав ребенка в Архангельской области Па-
вел Астахов назвал отсутствие самой этой 
системы. Во время визита в областной центр 
он внепланово посетил несколько учрежде-
ний. Вывод прост: если дом ребенка не на-
поминает казенное заведение, то не благо-
даря поддержке властей, в том числе фи-
нансовой, а в силу неравнодушного отноше-
ния к своему делу руководителей учрежде-
ний, где любят детей. Как, например, в Но-
водвинском детском доме, построенном по 
«семейному» типу: здесь актовый зал обору-
дован так, что можно позавидовать, и есть 
даже посудомоечные машины. Сделано это 
все не на бюджетные средства, а на россий-
ские и зарубежные гранты.

Кардинально противоположный пример -
Северодвинский интернат. Убогая мебель 
(видимо, некому даже пройти с отверткой 
и подтянуть болты), курящие в помещениях 
подростки. А в библиотеке, где оборудован 
компьютерный зал, дети играют… в компью-
терные игры сексуального характера. Не-
удивительно, что ребята из этого учрежде-
ния регулярно пополняют ряды воспитанни-
ков колонии в поселке Талаги. И именно из 
таких интернатов чаще всего бегут дети. 

По данным детского омбудсмена, лишь 
3% подростков покидают детские дома из-
за «романтики», а остальные - по причине 
жестокости, насилия, казенщины в учреж-
дениях. Так, в 2008 году в области сбежа-
ло около 700 детей, в 2009-м эта цифра вы-
росла.

Не менее серьезно и то, что на фоне об-
щего снижения в регионе уровня преступ-
ности среди несовершеннолетних (Астахов, 
впрочем, призвал не обольщаться – рож-
даемость ведь не растет) увеличивается 
число тяжких преступлений, совершаемых 
подростками. Только изнасилований ста-
ло больше на 166%! Кроме того, 4267 де-
тей состоят на учете в психоневрологиче-
ских диспансерах. «Это недопустимая ро-
скошь – так раскидываться детьми!» - ска-
зал Павел Астахов.

По его мнению, подобная ситуация сло-
жилась из-за того, что в регионе не рабо-
тает система профилактики преступлений 
среди подростков. Но при  этом, уточнил 
он, на совещании с региональными мини-
стерствами ему были представлены отче-
ты, брошюры, распечатки и прочие матери-

алы, свидетельствующие о том, что в Архан-
гельской области все хорошо и чиновники-
специалисты успешно перенимают опыт за-
рубежных стран. Но кто будет читать все эти 
брошюры, на которые потратили бумагу и 
деньги? 

«Есть ли у вас на вокзале, например, пла-
катик с телефоном, по которому можно по-
звонить, если видишь ребенка в опасности? 
Нет. На автобусных остановках? Тоже нет. А 
в зарубежных странах это есть. Так о каком 
западном опыте мы говорим? Работа сде-
лана, можно отчитаться, но эффект нуле-
вой», - заявил Павел Астахов.

По его  мнению, чиновники часто не по-
нимают, как грамотно распорядиться бюд-
жетными деньгами, при том, что руководи-
тели многих детских домов, которых госу-
дарство не балует, умудряются создать в 
учреждениях домашнюю атмосферу. По 
словам Павла Астахова, если бы средства, 
выделяемые государством на детей, разде-
лить поровну на каждого ребенка в России, 
то дети стали бы миллионерами.

«Но тогда в чем состоит работа государ-
ства и региональных властей?» - недоуме-
вает омбудсмен. К тому же, добавил он, не 
секрет, что часть денег, выделяемых на соц-
сферу, попросту «распиливается».

Большие нарекания со стороны уполно-
моченного по правам ребенка вызвало и от-
ношение властей к инвалидам. Да, у нас есть 
замечательный опорно-экспериментальный 
реабилитационный центр для детей с огра-
ниченными возможностями. Но в целом для 
людей с ограниченными возможностями не 
делается ничего. 

Такая «работа» чиновников не заслужи-
вает уважения, подрывается  вера в то, что 
есть закон и Конституция, заявил Астахов. 
Самое  тяжкое, продолжил омбудсмен, - это 
когда мать ребенка-инвалида жалуется, что 
из-за отсутствия лифта не может спустить 
его в  инвалидной коляске с пятого этажа, а 
от архитектора города получает отписку, где 
ей предлагают купить оборудование за 270 
тысяч рублей. Или когда чиновники обеща-
ют оплатить билеты за поездки инвалидов, 
а потом отказываются делать это.

«Это  не отсутствие диалога, а вранье и 
издевательство над людьми», - подчеркнул 
Павел Астахов.

Отметим, что, по словам Павла Астахова, 
вся информация, полученная им во время 
визита в Архангельскую область, будет про-
анализирована и  передана руководству ре-
гиона. Если изменений не последует, будет 
подготовлен  доклад Президенту РФ, а за-
тем будут приниматься кадровые решения. 

Михаил СОМОВ

журналист
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Ïàâåë Àñòàõîâ:
- Если бы средства, выделяемые 
государством на детей, разде-
лить поровну на каждого ребенка 
в России, то дети стали бы 
миллионерами.
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татов?
ятий, главные инженеры элек-
тростанций и главврачи боль-
ниц – появляется на сессиях, в 
лучшем случае, десяток раз в 
год. На муниципальном уровне 
дело еще хуже, там штатных де-
путатов – порядка 3%. 

ГУБЕРНАТОРЫ 
ПРОТИВ НАХЛЕБНИКОВ

Под таким же предлогом от-
казывают в повышении числа 
штатников и губернаторы. На-
пример, глава Ульяновской об-
ласти Сергей МОРОЗОВ, ссы-
лаясь на кризис, решил урезать 
число профессиональных депу-
татов с 21 до 11, а потом и до 3. 
Спикер Борис ЗОТОВ поддер-
жал губернатора: в Пензенской 
области штатных парламента-
риев всего 13%, а у нас, мол, це-
лых 33%.  

Зарплата региональных де-
путатов – приличная, хоть и не 
запредельная: в Волгоград-
ской области – 90-95 тысяч ру-
блей, в Калининградской – бо-
лее 50 тысяч, в Самарской – до 
50  тысяч плюс премии. Однако 
парламентарии имеют право на 
приемную, помощников (0,5–2 
зарплаты депутата ежемесяч-
но), нередко автомобиль и слу-
жебную квартиру. По оконча-
нии работы многим из них еще 
полгода–год платят депутат-
скую зарплату, а затем начисля-
ют повышенную пенсию. И не-
желание терпеть таких нахлеб-
ников даже понятно. 

Но не все губернаторы отка-
зывают депутатам в бюджетном 
содержании. Чаще всего фи-
нансовый мотив – лишь пред-
лог, еще один повод давить на 
политиков-активистов. 

Если у губернаторов не бу-
дет в руках такой угрозы, то оп-
позиционным и независимым 
депутатам будет легче жить и 
работать. По другому медве-
девскому законопроекту, каж-
дая фракция должна получать 
хотя бы по одному депутату на 
постоянной основе. Идея логич-
ная, но при том, как подавля-
ют партии в регионах сейчас, – 
почти что издевательская. 

Взгляд: Снегоход в НАО - это всё! 

Ненецкая эксклюзивность
Как все-таки хорошо 
жить где-нибудь 
неподалеку от того 
места, где добывают 
нефть. Причем когда 
качает её не кто-то 
один, оборзевший 
от отсутствия 
конкуренции, 
а целый сонм 
солидных, уважаемых 
компаний. И пусть 
климат в Нарьян-Маре 
не очень, пусть 
светофоров там раз-два… 
Все равно жить там, 
как говаривал товарищ 
Сталин, «стало лучше, 
жить стало веселей».

«Буран-Дей 2010» - это первые 
всероссийские соревнования на 
снегоходах на территории Ненецко-
го автономного округа. Статус все-
российских соревнования получи-
ли в этом году, при поддержке Ми-
нистерства спорта, туризма и моло-
дежной политики РФ, а также Мото-
циклетной федерации России. 

Главный приз соревнований – Ку-
бок Героя Советского Союза, Героя 
России Артура ЧИЛИНГАРОВА. 

Нынешние соревнования по-
казали редкое единодушие и вза-
имопонимание власти, как регио-
нальной, так и федеральной, с неф-
тедобывающими мира сего. До-
статочно просто бегло проглядеть 
список спонсоров «Буран-Дея» – 
«Зарубежнефть», «Полярное сия-
ние», «Русьвьетпетро», «Татнефть», 
«Транснефть», «Лукойл-Коми», «Ко-
ноко Филиппс»… Это только круп-
нейшие. Дальше ещё десятка пол-
тора не менее громких и уважаемых 
компаний и организаций.

А со стороны власти не только 
глава администрации округа Игорь 
ФЁДОРОВ с двумя очарователь-
ными дочерьми, не только главный 
пропагандист и лоббист российской 
«лапы» в Арктике Артур Чилингаров с 
бородой и кубком своего имени, но 
и депутаты Государственной Думы, 
федеральные министры, представи-
тели министерств и ведомств… 

Двухкилометровый кросс по 
сложной трассе для мужчин, чуть 
больше километра для женщин, 
международный заезд, гонки для 
ветеранов «Буран-Дея» (за 14 лет по-

явились уже и такие) и дрэг-рэйсинг 
– 200 метров на сумасшедшей ско-
рости по прямой. У мужчин победил 
Игорь КОЖЕВИН из посёлка Тельви-
ска, самой быстрой дамой НАО ока-
залась Анна ХРИСТОЛЮБОВА из Ла-
божского, бывший многократный 
чемпион «Буран-Дея» Андрей ПО-
ПОВ стал лучшим среди ветеранов.

«Формулу-1», то есть дрэг-
рейсинг, выиграл Михаил КРЕНС 
опять-таки из Тельвиски (просто-
таки не ненецкий посёлок, а кузница 
лихачей какая-то), а в международ-
ном заезде всех удивил и всех по-
бедил спикер окружного Собрания 
депутатов Игорь КОШИН. Вот с ним-
то было не всё ясно. С одной сторо-
ны, судьи посчитали, что его маши-
на была мощнее и модернизирован-
нее, чем положено по регламенту. С 
другой… Ну, он же первым пришёл. 
И он же спикер. В общем, проехал 
как надо и победил!

Самой красивой частью сорев-
нований были, конечно же, гонки 
на оленьих упряжках. Лучшим стал 
Федор ВЫУЧЕЙСКИЙ из Нельмино-
го Носа общины Вы Ту. 

Обойдя всех с большим отры-
вом, Федор не переводя дыхания 
закурил, равнодушно поглядывая 
на многочисленных интервьюеров 
всех мастей. Его спрашивают: ка-
кое, мол, настроение после побе-
ды? Он отвечает: «Нармальна...» 
Ему тычут диктофоны и микрофо-
ны с вопросом, что лучше - снегоход 
или олень в тундре? Федя, не выпу-
ская «Арктику» изо рта, речёт: «И то 
и другое нармальна…» Ему говорят: 
«Вы лучший гонщик на оленях». Он 
пожимает плечами, отдувая от себя 
вонючим дымом особо въедливую 
корреспондентку: «Нармальный…» 

Да, хороший оленевод – задум-
чивый и философски настроенный 
по отношению к жизни.

Несмотря на солнышко и отсут-
ствие ветра, многие из «почетных 
гостей» наверняка дали бы дуба, 
если бы не мастерство, хозяйствен-
ность и расторопность великолеп-
ной Домны Федоровны АРТЕЕВОЙ. 
Вот кому надо было дать гран-при 
«Буран-Дея»! 

В своём чуме, установленном 
неподалеку от гоночной трассы, 
она топоталась не покладая рук с 9 
утра до пяти вечера. И каждому из 
теплых рук Домны Федоровны до-
ставалась или чашка обжигающего 
чая, или кружка жирно-наваристого 
оленьего бульона, или твёрдый ло-
моток слабосоленого сижка… 

Я же, как самый мерзлявый и 
сизоносый, дождался знаменитых 
Домниных оладий, испеченных пря-
мо на железном листе печки, сма-
занном оленьим салом. И все это 
как-то мгновенно и незаметно. С 
доброй улыбкой и искренним госте-
приимством. Хочу такую бабушку!

Губернатор Федоров в вязаной 
скандинавской шапочке запросто 
толкался среди обычной публики, 
настороженно приглядывая лишь 
за старшей дочерью, которая при-
шла на соревнования в компании 
с молодым человеком. А младшая 
дочь Ирина от папы не отступала 
ни на шаг, хотя и с удовольствием 
поговорила с прессой о любимых в 
семье видах спорта. Оказывается, 
лыжи и сноуборд – это то, что выби-
рает молодое, «яппистое» такое по-
коление НАО. 

Депутата, героя и вообще хоро-
шего человека Артура Чилингарова 

публика воспринимала как прилетев-
шего с Олимпиады-80 мишку. Его ти-
скали, зазывали в компании, отвле-
кали от судейства, с ним фотографи-
ровались… Артур Николаевич всё пе-
реносил стоически, ласково улыбал-
ся, но не уставал повторять, что «Се-
вер и Арктика - это исконно россий-
ские земли, и мы их никому не отда-
дим! А подобные мероприятия лишь 
подтверждают преемственность се-
верных традиций, полнокровность 
жизни в Заполярье и широкие пер-
спективы в улучшении комфортного 
проживания здесь человека». 

Объявляя очередной старт, осо-
бенно у женщин, Чилингаров бук-
вально умолял быть аккуратными и 
беречь себя. Не помогло – одна гон-
щица все-таки упала на особо ко-
варном повороте и получила трав-
му. Слава Богу, несерьезную. Кста-
ти, дважды упал и знакомый многим 
архангелогородцам медиаменед-
жер, а ныне простой ненецкий вице-
губернатор Ян БЕРЛИН. Но это его от 
снегохода не отвратило. 

В рамках соревнований произо-
шло и ещё одно событие – в Нарьян-
Маре губернатор открыл первый ди-
лерский центр по продаже отече-
ственных снегоходов. Однако в ка-
честве призов победители получили 
все-таки в основном импортные ма-
шины. Это для мужчин-чемпионов. 
Женщин же наградили… сковород-
ками. Ну, не совсем, а телевизором, 
посудомоечной и стиральной маши-
нами… Унисексовым призом стал 
лишь ноутбук. 

Игорь Федоров пообещал, что к 
следующим состязаниям половая 
дискриминация будет устранена и 
дамы получат нормальные – «чело-
веческие» призы.

Леонид ЧЕБАНЮК

журналист
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ОВЕН. К вам не-
умолимо приближа-
ется удача, которая 

может принести деньги и за-
служенное уважение. Одна-
ко следует остерегаться 
предложений о вложении 
денег. Будьте внимательны 
к тем, кто искренне желает 
вам добра, ведь они никог-
да не подведут.

ТЕЛЕЦ. Вы дости-
гаете пункта, от ко-
торого начинается 

отсчет в новом деле. Для  
его успешного осуществле-
ния необходимо терпение и 
труд. Яркая и настойчивая 
Венера поспособствует ва-
шим усилиям. Однако даже 
при самом удачном раскла-
де не забывайте грамотно 
распределять силы.

БЛИЗНЕЦЫ. Вам 
не следует отказы-
ваться от здравых 

предложений, даже если 
они вам не по душе. Нельзя 
исключать того, что смена 
деятельности и ритма жиз-
ни могут обернуться новы-
ми для вас стимулами. На-
ступает момент, который 
может принести совершен-
но неожиданный сюрприз в 
личной жизни.

РАК. Вам на буду-
щей неделе придет-
ся спасать ситуацию 

и делать работу, которую не 
выполнили другие. Смотри-
те на эту ситуацию как на 
еще одну возможность до-
казать свой профессиона-
лизм. Проявите все свои 
творческие возможности,  

не поддавайтесь эмоциям, 
и у вас все получится. 

ЛЕВ. Вам стоит 
уделить особое вни-
мание вопросу лич-

ных расходов. Меркурий, бог 
коммерции, возможно, по-
пытается испытать вас на 
прочность и завлечь в свою 
ловушку. Возможно, вам 
сделают коммерческие 
предложения, отказаться от 
которых будет трудно.

ДЕВА. Вам стоит 
обратить внимание 
на свою диету. От 

того, что и как вы едите, во 
многом зависит успех в де-
лах. Именно с пищей в тело 
поступает энергия Солнца. 
Она дает физические силы и 
сохраняет ясность ума и бо-
дрость духа. Проследите, 
чтобы продукты были полез-
ными, а график приема пищи 

- упорядоченным.

ВЕСЫ. Происходя-
щие вокруг вас со-
бытия заставили за-

думаться о целях и амбици-
ях. Проанализируйте, как вы 
могли бы улучшить свою 
жизнь. Настает пора дей-
ствовать и реализовывать те 
идеи, которые накопились 
за долгое время. Принимай-
те взвешенные решения, и 
вы о них не пожалеете.

СКОРПИОН. Вам 
следовало бы уде-
лить особое внима-

ние своим делам и бизнес-
контактам. Это позволит вам 
избежать трудностей. При 
должном уровне внимания, 
любые серьезные невзгоды 

вы обойдете, а малые научат 
верной стратегии и тактике.

СТРЕЛЕЦ. Вы про-
должаете поддержи-
вать важный творче-

ский проект. И вас удивит 
результат. Венера окажет 
мощное влияние на дела и 
благосостояние. Важное из-
вестие, которое вы сможете 
получить, оказавшись в нуж-
ное время и в нужном месте, 
расставит сразу галочки в 
плане ваших действий. 

КОЗЕРОГ. Воздей-
ствие Венеры доба-
вит вашим чувствам 

остроты. Оно отразится на 
всем: от отношений с люби-
мыми до самых трудных дел 
в бизнесе. Вы с упоением 
устремитесь к реализации 
новых проектов. При этом не 
теряйте разума и не дове-
ряйте одной лишь интуиции. 

ВОДОЛЕЙ. Венера 
освещает ваш жиз-
ненный путь. А пото-

му поддержка свыше вам га-
рантирована даже в тех на-
чинаниях, где у вас пока нет 
никакого опыта. Не бойтесь 
неизведанных дорог. Конеч-
но же, они не будут гладки-
ми, но и резкие поороты вам 
не грозят.

РЫБЫ. У вас в не-
ожиданной обста-
новке проявятся но-

вые достоинства и таланты. 
Ведь вы сами наверняка 
тоже не ведали, что наделе-
ны даром убеждения. Ис-
пользуйте эти плюсы во бла-
го главному делу.
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